
6 К 40-ЛЕТИЮ МЕГИОНА
ТВОИ ЛЮДИ, ГОРОД

парковую зону по берегам сделать... Но для 
начала люди должны перестать сбрасывать 
в Сайму мусор: река - не помойная яма! И 
вообще я считаю, что каждый мегионец вне
сет свою лепту в благоустройство города, 
если перестанет мусорить на ул иц а х .

УЧИТЬСЯ НИКОГДА НЕ ПОЗДНО
- Училась я в школе, здание которой сей

час снесли (там потом долгое время разме
щалась вечерняя школа), - продолжает рас
сказ Сания Фахрутдиновна. - А новую школу 
строили напротив нашего дома, и мы могли 
видеть, как работали молодые строители: 
шумно, громко, быстро и красиво. Работа
ли не только днем, но и ночью. Так что уже 
через год я пошла учиться в новую школу, 
здание которой сегодня мегионцы называ
ют "старой первой ш ко л о й ".

Когда старшая сестра стала ходить в 
"музыкалку", и ей купили аккордеон, Сания 
втайне от неё "терзала" клавиши инструмен
та и мечтала научиться играть на этой "гар
мошке". Она сама пошла в музыкальную 
школу и заявила, что хочет учиться. После 
прослушивания Санию приняли, и она с та
ким рвением взялась за учебу, что экстер
ном закончила два класса: из первого её 
перевели сразу в третий. Однако к тому вре
мени девочка нашла новое увлечение: она с 
головой окунулась в работу школьного те
атрального кружка и перестала посещать 
"музыкалку". И только когда её педагог Еле
на Григорьевна Анохина пришла к ней до
мой и предложила маме бесплатно зани
маться с умной и талантливой дочерью, Са
ния поняла, что подвела всех: маму, которая 
не жалеет денег на её обучение, педагога, 
которая возлагает на нее большие надеж
ды... Может, именно тогда она решила раз и 
навсегда: начатое дело нужно доводить до 
конца. Это стало её жизненным принципом, 
которого она придерживается и по сей день.

Окончив в Сургуте музыкальное учили
ще, Сания по распределению вернулась в 
Мегион, в свою музыкальную школу. Пят
надцать лет она учила детей музыке. За вре
мя работы получила высшее образование:

Дочь первопроходца
САНИЮ Завертень можно считать ко

ренной мегионкой, ведь в Мегионе она жи
вет уже полвека! Её отец, Фахрутдин Кур- 
машев, с 1951 года работал в нефтераз
ведке, и семья часто переезжала с одного 
места на другое - в зависимости от того, 
куда переводили отца. Сания помнит, как 
они жили в землянке в деревне Шеркалы, 
когда отец работал в Березовской экспе
диции. Потом отца перевели в Шаимскую 
экспедицию, и семья поселилась в дерев
не Мулымья. Фахрутдин Курмашев работал 
помощником бурильщика у знаменитого 
мастера Семена Урусова, бригада которо
го в 1963 году бурила первую нефтяную 
скважину в Кондинском районе. В 1968 
году бригаду перевели в Мегион, в НПУ 
"Мегионнефть". В то время Сания была 
девятилетним ребенком, сестра Альфия - 
старше ее на два года, а младшему из де
тей Курмашевых, Марату, едва исполни
лось пять лет. Дети видели отца редко. Как 
многие буровики, Фахрутдин Шамсутдино- 
вич работал по вахтам, и его месяцами не 
было дома. О ребятишках заботилась их 
мама, Райса Якубовна.

- С работы отец являлся обросший, 
пропахший соляркой и доставал из карма
на гостинец - "конфеты от зайчика". И эти

обычные карамельки с прилипшими к ним 
табачными крошками от отцовских папирос 
казались нам удивительно вкусными! - рас
сказывает Сания Фахрутдиновна. Только 
потом она узнала, что конфеты отец зара
нее брал дома.

МЕГИОН - НАША ГОРДОСТЬ
- Мегион, который тогда был поселком, 

мне понравился сразу. По сравнению с де
ревней он казался чуть ли не столицей все
го Севера. Здесь были новые дома, хотя и 
деревянные, но - двухэтажные. И люди в 
Мегионе, и Советская улица, на которой мы 
жили, и машины, которых мы не видели в 
деревне, - всё выглядело таким солидным, 
- вспоминает Сания Ф ахрутдиновна. - 
Столько лет прошло, а кажется, будто еще 
вчера мы, ребятишки, бегали по лужам, ку
пались и ловили рыбу в Сайме, а в лесу за 
Саймой собирали грибы. Лес там был рос
кошный: сосны и кедры в три обхвата, бе
резы...Когда тот район стали застраивать, 
мы спрашивали у строителей, оставят ли 
они деревья, они обещали сохранить, 
но...Всё вырубили. Конечно, город сейчас у 
нас красивый, но Сайму очень жалко! Не 
каждый город может похвастаться тем, что 
его центр пересекает река. Её бы очистить,

окончила заочно Тюменский институт куль
туры и искусства. А когда её сестра, в то вре
мя уже известная художница Альфия Муха- 
метова, открыла в Мегионе Детскую худо
жественную школу и пригласила её на рабо
ту, Сания заочно окончила ещё и Московс
кую академию переподготовки работников 
культуры и искусства по специальности пре
подаватель художественных дисциплин.

В СИЯНИИ "РАДУГИ"
В художественной школе ко Всероссий

скому дню инвалидов силами преподавате
лей проводились мастер-классы для детей 
с ограниченными возможностями здоровья. 
Но уже тогда Санию Фахрутдиновну беспо
коила мысль, что такие разовые мероприя
тия не могут развить художественные спо
собности этих детей, что с ними нужно за
ниматься регулярно. Со своей идеей о со
здании детской изостудии для детей с осо
б е н н о стя м и  здоровья Сания Завертень 
обратилась в Мегионское общество инвали
дов, где её поддержали и помогли с поме
щением, материалами и инструментами.

К детям, которые хотели заниматься 
творчеством, но не могли посещать изосту
дию, педагог приходила на дом сама.

- Я постоянно общалась с родителями

детей-инвалидов, и однажды они спросили: 
"А когда Вы нас бросите? С нами много раз 
начинали заниматься, но всегда бросали". 
И тогда я для себя решила, что никогда их 
не оставлю, пока они сами этого не захотят... 
Первая городская выставка в 2001 году ста
ла точкой отсчета работы изостудии.

В 2002 году Сания Завертень устроилась 
воспитателем в только что созданный Ком
плексный центр социального обслуживания 
населения "Гармония", где набрали первую 
группу детей с ограниченными возможнос
тями здоровья, и одновременно продолжа
ла занятия в изостудии "Радуга". Тогда еще 
не обсуждался вопрос об инклюзивном об
разовании, а Сания Завертень уже приме
няла эту технологию: в её студии занима
лись не только дети-инвалиды, но и их стар
шие братья и сестры - дети вполне здоро
вые, и это приносило обоюдную пользу.

Сегодня, имея два высших образования 
- музыкальное и художественное, Сания За
вертень по-прежнему руководит изостуди
ей "Радуга", которая существует в Мегионе 
уже семнадцать лет. В студии занимаются 
люди разного возраста с ограниченными 
возможностями здоровья, а также дети-ин
валиды. Сюда с понедельника по субботу, с 
девяти до двенадцати, может прийти любой 
ребенок, начиная с пяти лет, сам или в со
провождении родителей. Здесь к каждому - 
индивидуальный подход, и каждый находит 
то, что ему по душе. В настоящее время под 
руководством Сании Фахрутдиновны сем
надцать кружковцев осваивают основы жи
вописи и декоративно-прикладного искус
ства. За время существования студии реа
билитацию прошли более двухсот детей.

- Все техники я выбираю такие, которые 
дети могли бы легко освоить. Я им показы
ваю, они повторяют: добиваюсь самостоя
тельного исполнения задания, - говорит 
Сания Завертень.

"ЕСЛИ НЕ Я, ТО КТО ЖЕ?"
Свой многолетний опыт работы с деть- 

ми-инвалидами педагог использовала при 
создании авторской программы "С кисточ
кой в ладошке". Программу она защищала в 
Москве и Санкт-Петербурге. В 2010 году, в 
рамках окружного конкурса "Сердце отдаю 
детям" на грант губернатора Югры, про
грамма Сании Завертень удостоилась при
зового места. Почетную грамоту в Ханты- 
Мансийске ей вручала лично Наталья Кома
рова. Эта грамота украшает изостудию на
ряду с развешенными на стенах работами 
студийцев. Многочисленные грамоты, бла
годарственные письма, дипломы, отзы 
вы за многолетний педагогический труд на
шли свое место в личной папке преподава
теля. Кроме того, у каждого кружковца есть 
своя папка, в которой бережно хранятся их 
вышивки, рисунки, аппликации, - всё, что 
они создавали в течение нескольких лет. 
Работы воспитанников "Радуги" - постоян
ные участники различных выставок не толь
ко в Мегионе, но и в Тюмени, Ханты-Мансий
ске, Тобольске, Москве и Санкт-Петербур
ге. Они все очень гордятся этим: ведь каж
дый рисунок и каждая поделка требуют не
вероятного терпения и усидчивости. Каж
дый из них мечтает, что когда-то его рисун
ки будут продаваться с аукциона, как полот
на известных художников. Сания Фахрутди
новна тоже очень хочет организовать бла
готворительный аукцион работ своих воспи
танников, чтобы порадовать их и дать им 
новый стимул для творчества. А раз она по
ставила цель, то обязательно своего добь
ётся, ведь девиз её жизни - "Если не я, то 
кто же?".

Нина
КУПАЛЬЦЕВА

УЧАСТВУЙТЕ!

Мегион по буквам
УПРАВЛЕНИЕ архитектуры и градост

роительства администрации приглашает 
мегионцев принять участие в выборе эс
киза уличной инсталляции с названием 
нашего города. Шесть больших букв "МЕ
ГИОН" могут быть выполнены из дерева 
или металла и закреплены на бетонных 
плитах. Предполагается, что они станут 
местом для проведения фотосессий - жи
тели и гости города смогут делать различ
ные снимки на фоне названия города. Ме
сто расположения логотипа можно будет 
менять.

Уже есть три варианта: вы можете выс
казать свое мнение по ним в группе "Офи
циальный Мегион" ВКонтакте либо предло
жить свои эскизы букв в комментариях, или 
отправить их на электронную  почту 
ZaycevDN@admmegion.ru

Этот проект планируется реализовать к 
40-летнему юбилею города, а также в рам
ках мероприятий по брендированию Меги-
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